

il n'a pour ainsi dire pas sa place dans cette collection. Aussi, seuls des échantillons de ce genre d'écrit ont été inclus, par exemple, les trois documents passionnants qui relatent les aventures et les épreuves d'un diplomate canadien à Nanking.

La cinquième omission volontaire porte sur Terre-Neuve. Après le début de cette série, le ministère des Affaires extérieures décida de marquer le vingt-cinquième anniversaire de l'entrée de cette province dans la Confédération en publiant deux volumes de documents sur les relations du Canada avec Terre-Neuve avant son entrée dans la Confédération. Puisque ces volumes couvrent la période à l'étude, j'ai cru bon d'exclure ces documents, à de rares exceptions près, pour éliminer tout chevauchement, supposant que le lecteur consulterait naturellement la collection plus complète.

Enfin, la dernière omission concerne les documents associés à la signature de traités de moindre importance. Entre autres, cela comprend les procédures de ratification, les soumissions au Conseil et la délégation des pleins pouvoirs pour conclure des accords au nom du Canada. Les procédures sont toutes semblables et le texte des traités se trouve dans le *Recueil des traités*. Les personnes désireuses d'approfondir cet aspect de la signature des traités peuvent consulter le dossier *Legal Precedents and Rulings* qui se trouve à la bibliothèque juridique du Ministère.

Il ne faut pas oublier le changement d'attitude envers l'information du public qui survint à cette époque. Avant la guerre, le Ministère et le Premier ministre faisaient de leur mieux pour voiler leurs activités. La population ne recevait pas beaucoup plus que les résultats des initiatives politiques consignés dans le *Recueil des traités* et dans les décrets du Conseil. En 1946, un peu de lumière fut jetée sur ces activités grâce au caractère de MM. St. Laurent et Pearson. Le Premier ministre permit de brefs débats sur les affaires étrangères à la Chambre des communes. En outre, le Comité permanent des Affaires extérieures, créé à la suite de la division de l'ancien Comité permanent des relations industrielles et internationales l'année précédente, pouvait maintenant étudier les activités du Ministère et un certain nombre de ses politiques. On inaugura des séances d'information hebdomadaires pour la presse ainsi que la publication des *Déclarations et Discours*. Nous n'avons pas essayé de reproduire ces documents dans le présent ouvrage, mais le lecteur est invité à les consulter parallèlement.

On trouve le tableau plus large des relations extérieures du Canada, dans lequel ces documents doivent s'insérer, dans un certain nombre de sources à la portée de tous. Il faut mentionner les écrits ultérieurs des acteurs eux-mêmes, Lester Pearson, Arnold Heeney, Escott Reid, Dana Wilgress, Maurice Pope ainsi que les documents encore plus nombreux à leur sujet. Le troisième volume du *Mackenzie King Record* est d'une importance primordiale. Comme nous ne disposons que des décisions, à défaut de procès-verbaux complets des réunions du Cabinet, et des notes sur les entrevues du Premier ministre versées aux dossiers, les mémoires de Mackenzie King constituent un document indispensable à lire avec le présent ouvrage.